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EL PUEBLO SIGUE DANDO HERMOSAS LECCIONES DE ORGANIZACIÓN Y LUCHA: 

EL PSUV Y EL PRESIDENTE CONDUCTOR DE 
VICTORIAS NICOLÁS MADURO SON LA GARANTÍA 
DEL FUTURO Y PERMANENCIA DEL BUEN GOBIERNO 
PARA BIENESTAR Y FELICIDAD DE TODO EL PUEBLO
“Felicito a los nuevos y reelectos Jefes y Jefas de UBCH, elegidos por el voto popular, directo y secreto, 
es el poder de las bases, el Poder Popular. Ha sido un proceso hermoso de democracia revolucionaria y 
socialista. ¡Avanzando! ¡Organizar, unir y sumar para triunfar!”

NICOLÁS MADURO MOROS
Comandante Presidente de la República

El PSUV abre sus puertas a toda Venezuela, elecciones para renovar los equipos de dirección en las 
UBCH, democracia participativa y protagónica, Organizar, Unir, Sumar, somos el partido de las mayorías, 
gran fiesta revolucionaria, unidos Nosotros Venceremos!!

DIOSDADO CABELLO RONDÓN
Primer Vicepresidente del Psuv
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EL PUEBLO SIGUE DANDO LECCIONES:
JORNADA HISTÓRICA E INÉDITA DE ELECCIÓN DEL LIDERAZGO 
EN UN PROCESO HERMOSO DE RENOVACIÓN DEL PSUV

“Venezuela es ejemplo de democracia verdadera, la Revolución Bolivariana ha impulsado el principio 
de escuchar al pueblo…salimos nuevamente a elegir a las lideresas y los líderes de las UBCh.  
Vamos por el camino de la victoria, y estoy seguro que nadie nos detendrá”

NICOLÁS MADURO MOROS
COMANDANTE PRESIDENTE CONDUCTOR DE VICTORIAS

“Seré breve: Organizar, Unir, Sumar. Nosotros Venceremos!!”
DIOSDADO CABELLO RONDÓN

PRIMER VICEPRESIDENTE DEL PSUV
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Con la elección de Jefas y Jefes de UBCH en todo el país ha quedado estructurada con mucha solidez, 
unidad, alta moral y capacidad de afrontar los desafío políticos futuros, la organización de base del Partido 
Socialista Unido de Venezuela en un proceso caracterizado por la paz, la participación consciente de nuestro 
pueblo y una jornada democrática que ratifica el camino de nuestra organización política de trabajar con el 
pueblo venezolano para el abordaje de los problemas más sentidos en todas las comunidades, así como 
asumir de pleno la defensa de la patria y la construcción de esta Nueva Época de Transición al Socialismo 
con los elementos centrales que hemos establecido: Organizar, Unir y Sumar.

Los militantes, simpatizantes y amigos del PSUV elegimos a 10 personas en cada una de las 14.381 UBCH 
que existen en el territorio, una por cada centro electoral de votación establecida por el CNE.

Esta elección culmino tres semanas consecutivas dentro de la renovación del partido, es el término de 
un proceso que se inició el 13 y 14 de agosto, cuando se seleccionaron a más de 260 mil propulsores y 
propulsoras encargados de la organización electoral.

Luego la semana siguiente, el 20 de agosto se realizaron las elecciones para escoger por las bases a las 
Jefas y Jefes de las 269.730 Calles en todo el país.

El 27 de agosto, elegimos las Jefas, Jefes y equipos de las 46.769 Comunidades, y este 3 de septiembre, 
correspondió hacer lo mismo con las 14.381 UBCH del Psuv.

Ya tenemos nuevas y nuevos Jefas, Jefes y equipos de UBCH en todo el territorio nacional.

La participación del pueblo ha sido masiva en todo el país, quedando demostrada una vez más la fortaleza 
de la democracia participativa, protagónica y revolucionaria, en un proceso hermoso de renovación 
organizativa de las estructuras de base del PSUV, y el país en general, porque fue un proceso abierto donde 
participamos militantes y simpatizantes del Psuv, pero también se acercaron vecinas y vecinos que no 
militan en el Psuv sino en otras organizaciones políticas, incluso algunas de la oposición, pero que sintieron 
ganados al llamado a la unión de todas y todos por el bienestar y prosperidad de todo el pueblo y país 
que solo la Revolución Bolivariana con el compañero Presidente Nicolás Maduro Moros puede convertir en 
realidad siguiendo el camino del Comandante de Todos los Tiempos Hugo Chávez.

Al igual que las semanas anteriores, hemos visto hermosos momentos en la participación popular de un 
pueblo que así como ha demostrado su valor y valentía a la hora de enfrentar en la calle al golpismo y 
la traición, de defender a la patria, a su gobierno, la independencia, soberanía y la paz, aquí también ha 
demostrado su vocación democrática al renovar su estructura dirigente del Partido Socialista Unido de 
Venezuela PSUV.

En unidad fraterna, las patriotas y los patriotas avanzamos a Paso de Vencedores en la renovación de la 
organización popular defensora de la patria y la Revolución Bolivariana, con visión adecuada a la Nueva 
Época de las 3R.Nets y ese especial sentido solidario y resolutivo del 1x10 del Buen Gobierno que el 
compatriota Presidente Nicolás Maduro ha impulsado para derrotar la criminal guerra imperial y atender 
a nuestro pueblo que tanto hicieron padecer los traidores a la Patria, traidores al pueblo que pidieron las 
sanciones y criminales agresiones y que además serviles a ese imperio hasta se robaron activos que le 
pertenecen a todo el pueblo.

Este pueblo está dándonos a todos y todas un ejemplo de participación y comportamiento, por eso estamos 
obligados a hacer lo mismo en todos los niveles e instancias de la estructura dirigente del partido.

Sin lugar a dudas es una jornada inédita e histórica como bien lo cataloga nuestro compañero Presidente 
Nicolás Maduro al expresar: “Jornada histórica e inédita de elección del liderazgo de las UBCH. La 
participación del pueblo ha sido masiva en los centros electorales de todo el país, demostrando una vez 
más la fortaleza de la democracia, en un proceso hermoso de renovación del PSUV. ¡Mis Felicitaciones!”
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RUEDA DE PRENSA DE LA DIRECCIÓN NACIONAL DEL PSUV  
Y LA DIRECCIÓN NACIONAL DE LA JPSUV DEL 05.09.2022

“Esta semana que ha culminado, cierra un ciclo extraordinario de ejemplar y masiva participación, 
democracia, protagonismo, lealtad y amor por el Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV) y 
una gran conciencia del pueblo. Expresamos nuestras más amplias Felicitaciones a todas y todos, y 
el reconocimiento a quienes ejercieron hasta el sábado esas responsabilidades de Jefes y Jefas de 
Calle, Comunidad y UBCH, a todas y todos les expresamos el agradecimiento por la tarea cumplida en 
momentos muy duros, eso lo tendremos presente”

DIOSDADO CABELLO RONDÓN
PRIMER VICEPRESIDENTE DEL PSUV
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Cumpliendo la orden amorosa legada por nuestro Comandante de Todos los Tiempos  
HUGO CHÁVEZ:

LA RENOVACIÓN ORGANIZATIVA DEL PSUV SE CUMPLIÓ EN UNIDAD, 
LUCHA, BATALLA Y VICTORIA 

“La base fundamental del PSUV acaba de ser renovada”, dijo este lunes el primer vicepresidente 
de la tolda roja, Diosdado Cabello Rondón, durante la rueda de prensa semanal, al afirmar sobre 
la activación del 99% de las Unidades de Batalla Bolívar-Chávez (UBCH) y todas las estructuras de 
Calle y Comunidades, donde hacen vida los militantes y simpatizantes del pueblo bolivariano.

El Primer Vicepresidente del Partido Socialista Unido de Venezuela, Diosdado Cabello Rondón 
destacó que la jornada de renovación de la estructura de base del Psuv, constituyen una clara 
manifestación de unidad, fuerza y coherencia política en el país.

“Ha sido una extraordinaria jornada realizada en todo el país, una manifestación hermosa de 
unidad, de fuerza y de coherencia política de nuestro pueblo. La demostración que hemos recibido 
de nuestro pueblo es muy valioso para la organización de nuestro partido, de aquí en adelante”.

En este sentido refirió que, la militancia del partido ha demostrado el carácter democrático que 
persiste en Venezuela, sumado al alto nivel de consciencia de los venezolanos, quienes han decidido 
vivir en paz y en función de impulsar la Patria.
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“Cierra un ciclo de participación, de protagonismo, de lealtad, de amor por nuestro partido, de 
una gran consciencia del pueblo, del Partido Socialista Unido de Venezuela, después de cuatro 
semanas intensas de una gran consciencia del partido”, indicó Diosdado Cabello.

Manifestó el Primer Vicepresidente del partido de gobierno, el Psuv, que “hemos cumplido esta 
tarea de tener la estructura renovada. Nos quedan tareas pendientes que las iremos anunciando 
en próximos días, como la renovación de equipos políticos parroquiales, municipales y estadales, 
pero ninguna de esas son tan fundamentales como las que ya iniciamos”.

Explicó que, como parte de la renovación de la estructura de base de PSUV, durante 4 semanas, 
se eligieron a los propulsores y propulsoras, que fueron los garantes de la transparencia de todo 
el proceso de selección de Jefas y Jefes  de Calles, de Comunidad y de UBCH.

Entre las cifras de la data obtenida, indicó que 14 mil 095 UBCH fueron activadas, con elección 
de los equipos, lo que representa 99% del total. Aún se reciben datos y nombres de las UBCH 
más alejadas.

Resultados a esta hora, señalan que 57% de jefes y jefas son “caras nuevas”, mientras 43% son 
personas que se ratificaron en sus funciones al frente de las UBCH.

Dijo que se invirtió un poco la matriz de las jefaturas de calle y comunidades, donde fueron 
mayores los números de los ratificados.
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Con relación al género, las mujeres volvieron a consolidar su presencia con 62% de las jefaturas 
en manos de las mismas, mientras el 38% en hombres. Asimismo, se registró una gran presencia 
de juventud.

Exaltó la participación de la mujer venezolana en estas jornadas, donde el 62% de las jefaturas 
de las UBCH, están en manos de las valientes y trabajadoras mujeres.

Refirió que se registró una participación importante de la juventud, demostrando así su valioso 
liderazgo en el país.

“Felicitaciones a todos, y el reconocimiento a quienes ejercieron hasta el sábado esas 
responsabilidades de Jefes y Jefas de Calle, Comunidad y UBCH, les expresamos el agradecimiento 
por la tarea cumplida en momentos duros, eso lo tendremos presente”, precisó.

De igual manera, Diosdado Cabello Rondón destacó la importancia de la gente que eligió a sus 
vecinos para darle la responsabilidad de entreayudarse y destacó la función de los propulsores y 
propulsoras que organizaron todas las elecciones durante cuatro semanas consecutivas.
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EN TODO EL PAÍS HONRAMOS  
A LA VIRGEN DE NUESTRA SEÑORA DEL VALLE

“Maisanta, Virgen del Valle, ¡llena de bendiciones al Pueblo Venezolano todo! ¡Te rendimos tributo 
quienes luchamos con las banderas de Cristo!”

HUGO CHÁVEZ
COMANDANTE DE TODOS LOS TIEMPOS 

“El pueblo venezolano celebra el Día de la Virgen del Valle, patrona de nuestra Armada Bolivariana…
pedimos su bendición y guía para alcanzar la felicidad, la unión y la Paz de la Patria… a nuestra Virgen 
del Valle, la más tierna y dulce de las madres, le aclamamos para que interceda con su misericordia 
por la paz y la salud de la humanidad”

NICOLÁS MADURO MOROS
COMANDANTE PRESIDENTE CONDUCTOR DE VICTORIAS

“La Virgen Del Valle es para los y las orientales quien guía y cuida la vida de todos y todas, es el 
máximo referente espiritual, nunca le falta al Pueblo en sus dolores y en sus alegrías, cada día damos 
gracias a nuestra Virgen Del Valle. Así estuvo conmigo en mi recuperación”.

DIOSDADO CABELLO RONDÓN
PRIMER VICEPRESIDENTE DEL PSUV
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El culto a la patrona de Margarita y Oriente está más 
vigente que nunca en el corazón de sus devotos, 
quienes la acompañarán, venerarán y amarán en su día 
y por siempre, agradeciéndole los favores y milagros 
concedidos.

Cada 8 de septiembre devotos de todo el país celebramos el día 
de la Virgen del Valle, patrona del oriente de Venezuela. Esta fecha 
coincide con la fiesta de la natividad de la Virgen María, y es una 
de las principales y más celebradas advocaciones en Venezuela, 
siendo venerada Nuestra Señora con especial devoción en la Isla 
de Margarita.

La devoción a María, bajo la advocación del Valle en el oriente 
venezolano, se centra en una imagen que es representación de 
la “Purísima”, como solían llamarla los españoles en el siglo XVI. 
“La Vallita” es venerada cada año por miles de peregrinos de todas 
partes del país, en su santuario ubicado en el Valle de Margarita, 
cerca de Porlamar.

No obstante, las festividades en honor a la Patrona de los Pescadores 
y Marineros que duran varios días (hasta el 15 de septiembre 
aproximadamente) se extienden a otras localidades del país, donde 
se realizan actos religiosos en honor a la Santísima Virgen; y es que 
“la más dulce de las madres”, considerada así por los pescadores 
y marineros, es el más sublime vínculo que une a los margariteños. 
Así lo aseguran los neoespartanos, quienes nos señalan que “donde 
quiera que esté un margariteño, ahí está “La Vallita”.

Origen de la Virgen del Valle

Cuenta la historia que en los inicios de la conquista los españoles 
fundaron en la isla de Cubagua, la ciudad de Nueva Cádiz. Durante 
ese período los habitantes de esta ciudad cubaguense encargaron 
a España una imagen de la “Purísima”, para poner la ciudad bajo su 
protección y para rendirle adoración en uno de los templos que se 
levantaban en Nueva Cádiz.

La imagen llegó a Cubagua probablemente en el año 1530, pero 
pocos años después, el 25 de diciembre de 1541, un huracán 
arrasó con Nueva Cádiz y con ella la iglesia donde se encontraba 
la imagen de la Virgen. Al salvarse milagrosamente, los pobladores 
de Cubagua decidieron ponerla salvo, llevándola en 1542 a una 
hacienda en El Valle de la isla de Margarita, donde le construyeron 
una pequeña ermita. Con el paso del tiempo el lugar dio el nombre  
a la imagen, que comenzó a llamarse la Virgen del Valle.

Correspondió al Padre Francisco de Villacorta, principal promotor 
de la fundación de la villa del Espíritu Santo, quien ejercía 
para ese entonces el cargo de vicario de las islas, recibir, 
bendecir y entronizar la imagen de la Purísima, ubicándose este 
acontecimiento en el año 1542.
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Historia de su culto

El fervor despertado a lo largo de los años por la Virgen del Valle no ha estado exento de cierto 
sincretismo, llegando a mezclarse la historia con las leyendas, extendiéndose la opinión de que la 
imagen proviene de una especie de aparición a los indígenas de la isla, en el cerro de El Piache. 
Otros, señalan que fue encontrada en la playa de Guaragua cerca de Porlamar.

Sumado a los patronazgos declarados por la Iglesia, hay uno que sin tener documento oficial es 
el primero nacido de un pueblo que, por su condición insular, ha vivido del mar: Patrona de los 
pescadores y marineros. “La “Purísima” es la que invoca el marinero en sus arduas faenas.

Los testimonios de la protección de la Virgen a su pueblo son innumerables. “La Vallita” es inclusive 
la “Virgen Patriota”, declarada así por la fuerza que significó para un puñado de margariteños en 
las luchas independentistas. Uno de los testimonios de la intervención de Nuestra Señora en las 
gestas emancipadoras, refiere el de la bala (actualmente engastada en oro) que hizo blando en 
el pecho del general Juan Bautista Arismendi en un combate y que se aplastó al chocar con la 
imagen de la Santísima Virgen, cayendo a sus pies sin hacerle daño.

En cuanto a los testimonios como Patrona de los pescadores y marineros, cuenta la historia el 
de un pescador herido en el acto de bajar al fondo del mar con su cesta para sacar ostras. Como 
consecuencia de ello, se le formó una úlcera que más tarde fue infectada por la gangrena.

El médico que le vio en aquel estado consideró que sólo la amputación de la pierna podía salvarlo. 
El enfermo volvió a sus ojos a María, advocación del Valle, y le hizo el voto de que si le salvaba de 
la operación y le devolvía la pierna, le dedicaría la primera perla iría a buscar después de haber 
sanado.

Curado en poco tiempo se lanzó de nuevo al mar, sacó del fondo una concha y entre los 
reflejos del nácar apareció una perla de rara forma, como de una pierna regularmente imitada, 
que tenía en uno de sus lados una señal de cicatriz, justamente en el lugar que correspondía  
a la herida. Hoy día esta perla se encuentra entre las joyas de la venerada imagen.

FIDEL ERNESTO VÁSQUEZ
SECRETARIO EJECUTIVO DE LA PRESIDENCIA PSUV
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La vida es bastante complicada de por sí. ¿Quién puede no saberlo? Y en ella hay infinidad de 
cosas que nos salen mal, algunas más o menos, y unas poquitas que nos salen bien del todo. Sobre 
estas últimas, cuando pensamos sobre ellas, es imposible no mostrar un sentimiento de orgullo.  
Pues humanos somos.
 
Una de las cosas que por las cuales yo siento ese orgullo especial, es por haber podido estar 
acompañando hasta ahora, con insistencia revolucionaria y terquedad semanal, esta aventura que 
lleva por nombre Correo del Orinoco. Una aventura con espíritu de misión, ideada por el presidente 
comandante Chávez, y asumida como tal por un equipo de compañeras y compañeros que, me 
consta, le entregan diariamente lo mejor de sí mismos.

Este martes pasado, nuestro Correo del Orinoco acaba de celebrar su cumpleaños. En lo personal 
me siento enormemente satisfecho de que se me haya permitido aportar mi granito de arena 
semana tras semana, avanzando en tan buena compañía. 

¡Trece años ya! Mis felicitaciones más sentidas. Al periódico, y a la revolución que lo dio a luz.

MAR DE LEVA 

PERIODISMO POR LA VERDAD, POR LA DIGNIDAD 
FARRUCO SESTO
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Oigamos al comandante en unas palabras de aquel día, 30 de septiembre de 2009, con las que, 
en medio de una rueda de prensa, se refiere al nacimiento del “Correo del Orinoco, que ha nacido 
para bien de este país, de nuestro país, y del periodismo por la verdad, por la dignidad”.

“Salió el Correo d el Orinoco, nuevo diario venezolano, artillería del pensamiento, es parte de la 
nueva historia” … “Es el primer número de esta nueva etapa del Correo del Orinoco de 1819. 
Vuelve el Correo del Orinoco, recomiendo su lectura, es periodismo por la verdad” … “Ya el Correo 
comienza bien, denunciando las agresiones contra el pueblo, denunciando al enemigo…”

En verdad, Chávez estaba muy emocionado con ese proyecto. Y nosotros con él. Fue, si no me 
equivoco, en ese primer número uno, donde estrené también mis colaboraciones periódicas con un 
pequeño texto que se publicó con el título de LA CANALLA MEDIÁTICA, en el que intentaba describir 
el universo mediático avasallante contra el cual iba a insurgir el Correo del Orinoco. Allí decía: 
“Mienten todo el tiempo. Pero eso no es lo importante. Por más que nos asombre en cada caso su 
desvergüenza para tergiversar los hechos, lo peor no son sus mentiras continuas, puntuales, una al 
lado de otra. Lo verdaderamente maligno es su capacidad para crear un universo donde la verdad y 
la falsedad se confunden, se entretejen la razón y la locura y se le liman los bordes a la sensibilidad 
para domesticarla.”

En aquel texto terminaba afirmando: “! ¡Contra el veneno de la canalla mediática, hay un antídoto 
denominado conciencia! “

¿Y qué mejor expresión de esa conciencia, me digo yo ahora, trece años después, que la propia 
existencia del Correo del Orinoco?



BOLETÍN N° 313 ELABORADO POR LA SECRETARIA EJECUTIVA DE LA PRESIDENCIA DEL PSUV 14BOLETÍN N° 310 ELABORADO POR LA SECRETARIA EJECUTIVA DE LA PRESIDENCIA DEL PSUV 8

CHÁVEZ HOY



BOLETÍN N° 313 ELABORADO POR LA SECRETARIA EJECUTIVA DE LA PRESIDENCIA DEL PSUV 15

INTERVENCIÓN PARCIAL DEL COMANDANTE 
PRESIDENTE HUGO CHÁVEZ EN EL ALÓ 
PRESIDENTE N° 289. SALÓN AYACUCHO, PALACIO 
DE MIRAFLORES, CARACAS, PARROQUIA CATEDRAL, 
MUNICIPIO LIBERTADOR, DISTRITO CAPITAL, VENEZUELA, 
05/08/2007.

(…)
Bueno, yo lo he dicho varias veces, y lo digo, yo amo a 
Colombia, yo amo a Colombia. Uno ama a los pueblos, 
pero yo amo a Colombia como amo a Venezuela, tal cual, 
y eso no es palabra. Yo nací al sur de Venezuela, ustedes 
saben, y desde niño, desde niño comencé a oír ese 
nombre: Colombia. Y los colombianos, las colombianas. Y, 
bueno, esa llanura es una sola. Usted va a las llanuras de 
Villavicencio, el mismo joropo, la misma arma, el mismo 
cuatro, la misma leyenda.

Bueno, nuestro segundo Himno Nacional: Yo nací en esta 
ribera/ del Arauca vibrador. ¡Del Arauca!

Y además, cuando me hice adolescente yo tuve un abuelo 
guerrero, guerrillero, se fue a la guerra, hace 100 años 
por allí, cuando los Estados Unidos, para adueñarse del 
petróleo, así como hicieron en Panamá, lo que hicieron 
para hacer el canal y adueñarse del canal; así como 
hicieron en Nicaragua, lo que hicieron, para tratar de 
hacer el segundo canal, no los dejó Sandino, porque les 
guerrilleó, hasta que lo mataron, pero no pudieron hacer 
el canal.

Aquí también nos tocó lo nuestro: petróleo, petróleo. 
Venezuela comenzó a producir petróleo en 1890 por 
allá, había una empresa en el Táchira, allá en la frontera 
con Colombia, La Petrolia del Táchira. Todavía están 
las máquinas viejas esas, están allá como un museo 
petrolero. Allá fuimos hace varios años.

Entonces empezaron a meterle el ojo a Venezuela, las 
transnacionales norteamericanas petroleras. Y aquí 
había un Presidente, hace 100 años, nacionalista, el 
general Castro, Cipriano Castro. Los gringos compran 
al vicepresidente, lo convencen y lo ponen contra el 
Presidente, y el vicepresidente da un golpe de Estado 
(Juan Vicente Gómez), y gobernó 27 años, una férrea 
tiranía, una dictadura feroz. Venezuela se convirtió en una 
colonia de los Estados Unidos, ahora sí definitivamente.
Porque los Estados Unidos no pudieron adueñarse de 
Venezuela, a pesar de que Bolívar murió allá, echado 
de aquí, no pudieron. Porque así como Sandino les hizo 
imposible adueñarse de Nicaragua, durante años y años, 
aquí hubo guerra y guerra, a la muerte de Bolívar aquí 
empezaron las guerras, y hubo guerras civiles todos los 
años 40, 50, 60, la Guerra Federal, que duró 5 años; los 
70, 80. Venezuela fue una guerra, una sola guerra.

¿Producto de qué...? De la traición a Bolívar pues. Así que 
era como un caballo salvaje Venezuela. Hasta que llega 
Castro y entonces arma, comienza a armar el Estado 
moderno, digámoslo así, el Estado moderno, hace un 
ejército nacional, que no había, aquí cada caudillo tenía 
su ejército regional, y el que podía reunir más plata y 
más hombres y más fusiles, tumbaba al Gobierno, y se 
tumbaban unos, se tumbaban los otros. Se desmembró el 
país en pedazos.

Vino Cipriano Castro y comienza. Entonces viene Gómez, 
tumba a Castro, y los gringos detrás, y se adueñan 
del petróleo. En esos años un abuelo mío se fue a la 
guerra, era castrista, se fue contra Gómez, y él se fue por 
esa frontera, y vivió allá, vivió acá, en las fronteras con 
Colombia.

Un día en Arauca lo apresaron y dijo: “¡Maisanta! Estoy 
ahora mal con mi mama y con mi tía”. Mi mamá era 
Venezuela, y mi tía era Colombia. Allá estuvo preso en 
Tunja varios años, mi abuelo, se escapó de allá, murió 
preso pero aquí, en el Castillo Libertador, en Puerto 
Cabello. Hace 100 años de esos andares.

Eran los últimos hombres de a caballo. Era el mismo 
tiempo de Pancho Villa, era el mismo tiempo de Emiliano 
Zapata y Adelita, y el mismo tiempo de Sandino, y el 
mismo tiempo de Juan Carlos Prestes. ¿Y allá en Argentina 
quién andaba por allá? ¡Juan Manuel de Rosa! Fueron los 
últimos hombres a caballo. A mi abuelo aquí lo llaman así, 
esa pequeña historia de los llanos, dijo una vez un viejo: 
“Ese fue el último hombre a caballo”. Y así ese título lo 
tomó un buen médico de mi tierra, que es historiador de 
pueblos, y escritor, muy bueno, José León Tapia, e hizo esa 
novela que se llama El último hombre a caballo, extraída 
de una realidad que se convirtió en leyenda. Pero es la 
misma época de Nogales Méndez, de Uribe Uribe, allá en 
Colombia, Uribe Uribe, muy amigo de Cipriano Castro; la 
Guerra de los mil días. Bueno, hubo guerra, Venezuela 
invadió a Colombia, porque Castro tenía a Uribe Uribe en 
San Cristóbal, y los colombianos allá decían, el Gobierno, 
que estaban preparando la invasión, y que fue una guerra 
preventiva, y que antes que invadieran entonces ellos 
invadieron. Pero hubo una guerra ahí en la frontera, pues, 
no llegó a mayores.

Eran los últimos hombres y mujeres de a caballo. El 
enemigo el mismo: el imperio. ¿Contra quién peleó 
Pancho Villa? ¿Contra quién era la pelea de Emiliano 
Zapata? ¿Contra quién era la pelea de Sandino? ¿Contra 
quién la de Pedro Pérez Delgado?, así se llamaba mi 
abuelo; Arévalo Cedeño, otro gran guerrero venezolano, 
de esos años; Uribe Uribe, el mismo enemigo, sólo que 
100 años después de Bolívar, Nariño, San Martín, Sucre, 
pasaron 100 años y éstos andaban todavía a caballo. 
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Han pasado 100 más y aquí estamos nosotros, ya no 
andamos a caballo, ya no andamos a caballo, pero como 
si anduviésemos a caballo, como si anduviésemos a 
caballo, porque es el mismo reto, es el mismo reto.
Entonces Colombia, Colombia yo la amo, yo la amo. Y me 
duele Colombia.

Claro, Colombia, Colombia es uno de los países donde a 
mí más se me ataca, aunque ahora eso se ha extendido, 
se ha extendido a Argentina, a Brasil, pero en Colombia 
fue donde comenzó el ataque más duro contra nosotros, 
eso fue apenas saliendo nosotros de la cárcel, 1994; no, 
incluso antes, antes. Preso nosotros se dijo, en la prensa 
y salió publicado, que el día de la rebelión militar del 4 
de febrero nuestra, el ELN y la FARC estaban alineados 
en la frontera, porque iban a invadir a Venezuela si el 
movimiento hubiera triunfado. Y eso salió por prensa, etc. 
Después dijeron que yo había asaltado Cararabo, después 
que salí de la cárcel. A mí me acusaron de Colombia, el 
Gobierno de Colombia, de que yo había comandado 
una escuadra o un pelotón de guerrilleros del ELN, que 
atacaron y mataron a unos soldados venezolanos, en el 
río Meta, allá en el Apure y Casanare. Así, el Presidente 
de Colombia me acusó, era el mismo Samper, por cierto, 
acusado. Yo tuve que irme a Bogotá y retar públicamente 
a Samper, públicamente dije en rueda de prensa: 
“¿Usted quién es...? me preguntaron. No me conocía 
casi nadie: “Yo soy Hugo Chávez, de Venezuela, vengo a 
retar al presidente Samper. Él me acusó de que yo asalté 
Cararabo y yo comandé. Aquí estoy, Presidente, métame 
preso, estoy en tal sitio”.

Un abogado, Ernesto Amézquita, me hizo un escrito, no 
me cobró nada, yo no tenía dinero ni nada, apenas el 
pasaje que unos amigos colombianos me lo facilitaron, 
y nos fuimos al Ministerio de la Defensa, entregamos el 
documento, aquí estoy a la orden. ¿Me buscan ustedes?, 
¿estoy buscado? ¡No, no, no! ¡Ah! Fui a la Fiscalía. ¿Me 
buscan? ¡No, no, no! El DAS, vamos al DAS. ¿Me buscan? 
¡No, no, no! Pero fui acusado.

Ahora, eso se regó por todas partes, que yo estaba 
formando, después que fui a Cuba, bueno, fue peor la cosa. 
Que Fidel era el jefe y yo era el operador en Suramérica de 
la guerrilla grancolombiana.

En fin, comenzó ataque para qué, para frenar nuestra 
presencia en Colombia, que siempre ha sido una presencia 
de buena fe.

Bueno, no inventaron, ya yo siendo Presidente la cosa 
no se detuvo, todo lo contrario, en una ocasión, habrá 
que recordar el caso de Serra Alzate, yo de Presidente 
voy a una visita de Estado, y regreso. Bueno, montaron 
todo un show allá después de que yo cargaba un escolta,  
y lo presentaron por televisión: “Este es el escolta de 
Chávez, nombrado por Marulanda”. Y lo tenían ahí porque 
iba a matar a Pastrana.

Y allá hay mucha gente que ha creído eso ¿no? El pueblo 
colombiano yo sé que no lo cree. Desde aquí aprovecho 
para saludar al pueblo de Colombia. Pero cómo se nos 
ataca, cómo se nos ataca.

Claro, la estrategia es esa, atacar para satanizar e impedir 
el efecto contagio, le tienen miedo al bolivarianismo 
algunos sectores en Colombia. Siempre lo he dicho, para 
el buen entendimiento, hemos solventado problemas con 
el Gobierno de Colombia, con los gobiernos distintos que 
ha habido; hemos pasado momentos duros, difíciles, etc., 
mantenemos las mejores relaciones con el Gobierno del 
presidente Uribe, nos hablamos de cuando en cuando, 
tenemos proyectos conjuntos, algunos avanzan, otros no; 
las dificultades son grandes.

(…)
Yo digo esto porque nosotros hemos dicho siempre que 
en el caso Colombia estamos dispuestos a hacer lo que 
podamos hacer, en el camino a la paz. Que no nos pida 
nadie apoyo para alentar los caminos de la guerra. No, no, 
no. Ahora, el problema, o un problema allí, es que Estados 
Unidos lo que promueve es la guerra, porque le conviene 
la guerra en Colombia. Ese es un problema.

Y hay sectores en Colombia, me lo han dicho incluso, hay 
sectores en Colombia que opinan y creen que ellos pueden 
acabar militarmente a la guerrilla. Nosotros quisiéramos 
ayudar, Piedad, pero claro que eso depende de los actores 
allá, qué más podemos hacer, a veces uno dice ¡Dios mío 
no puedo hacer más! ¡Qué más!

De todos modos ante nuevo pedido yo te prometo y me 
comprometo a revisar todo y a hacer lo que pueda, aunque 
digan en Colombia, o aunque utilicen estas expresiones 
para atacarnos, no me importa. Si pudiéramos hacer algo 
por un acuerdo humanitario, ojalá Dios mío, ojalá.

(…)
Instituto de Altos Estudios Hugo Chávez 

Fuente: www.todochavezenlaweb.gob.ve


